

DOI: 10.18572/2071-1182-2022-2-12-16

Общетеоретические аспекты изучения прав мигрантов

Исаков Лукмонжон Холбоевич,
начальник центра Академии Генеральной прокуратуры Республики Узбекистан,
младший советник юстиции, доктор философии по юридическим наукам, доцент

tiramoh@mail.ru

Цель: раскрытие и анализ основных общетеоретических направлений развития понятийного аппарата миграционного права в свете научных воззрений некоторых ученых и в контексте нормотворчества.

Методы: в исследовании, которое изложено в рамках данной статьи, применены такие методы, как научное абстрагирование и обобщение, конструирование научных фактов и законов, телеологический анализ и интерпретация.

Результаты: проведен научный анализ понятийного аппарата миграционного права и сопоставлены различные лексико-семантические толкования учеными тех или иных терминов данной сферы права.

Выводы: анализ нормативно-правовых актов национального законодательства Республики Узбекистан, Международной организации по миграции, Содружества Независимых Государств и ряда других международных структур показывает необходимость гармонизации понятийного аппарата, закрепленного в различных юридических документах. Особенно это важно в плане унификации элементов, входящих в ту или иную типологию миграции (т.е. легальной и нелегальной миграции), и разграничения по юридическим признакам таких категорий мигрантов, как трудовые мигранты, принудительно переселенные, т.е. вынужденные, мигранты (в том числе беженцы) и т.п., а также изучения юридических особенностей миграции (в том числе безвозвратной, маятниковой, сезонной миграции).

Ключевые слова: миграция, мигрант, правовой статус, правовой статус, остаточный подход, инклюзивный подход, право, гражданство, дееспособность.

General Theoretical Aspects of the Study of Migrants' Rights

Lukmonzhon Kh. Isakov

Head of a Center of the Academy of the Prosecutor General's Office of the Republic of Uzbekistan
Junior Counsellor of Justice, PhD (Law), Associate Professor

Purpose: depiction and analysis of the main theoretical directions for the development of the conceptual basis of migration law in the light of the views of several scientists and in the context of rule-making.

Methods: in the study, which is presented within the framework of this article, there were applied such methods as scientific abstraction and generalization, construction of scientific facts and established patterns, teleological analysis and interpretation.

Results: there was carried out a scientific analysis of the conceptual basis of migration law and juxtaposed various lexical and semantic interpretations by scientists of certain terms in this area of law.

Conclusions: an analysis of the legal acts of the national legislation of the Republic of Uzbekistan, the International Organization for Migration, the Commonwealth of Independent States and a number of other international structures identifies the need to harmonize the conceptual bases enshrined in various legal documents. This is especially important in terms of consolidation of elements included in certain typology of migration (i.e. legal and illegal migration), and delimiting such categories of migrants as labor migrants, forcedly resettled migrants (incl. refugees) and so on, as well as studying the legal peculiarities of migration (incl. irrevocable, commuting, seasonal migration).

Keywords: migration, migrant, legal status, residual approach, inclusive approach, law, citizenship, legal capacity.